



R E S U M E N I N F O R M A T I V O

Coordinación General de Comunicación Ciudadana del Gobierno de la Ciudad de México

Viernes 30 de agosto de 2024

JEFE DE GOBIERNO DE LA CDMX

BUSCAN EVITAR HUECOS EN TRANSICIÓN. Funcionarios de las administraciones saliente y entrante de la Ciudad instalaron la Mesa de Transición de manera formal y legal, y delinearon las áreas estratégicas que no deben descuidarse durante este proceso. La cita fue en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, en donde Clara Brugada, Jefa de Gobierno electa, y **MARTÍ BATRES, el actual Mandatario**, acompañados por integrantes de sus respectivos gabinetes, adelantaron que la entrega-recepción será tersa. Ante el inicio de su Gobierno, el próximo 5 de octubre, Brugada expuso que se buscará durante la transición el buen funcionamiento de la Capital. "Porque esta es una Ciudad grande, es una Ciudad compleja, es una Ciudad que en este periodo tiene que ser muy cuidada, no podemos descuidar en ningún momento el tema de seguridad, no podemos descuidar el tema de las Reservas Naturales, no podemos descuidar ningún área estratégica de la Ciudad de México", dijo Brugada. "Así que esta Comisión, el día de hoy que se instala formalmente, empezará a trabajar para garantizar que la Ciudad de México no tenga en ningún momento un tema que lamentar, ni un asunto que tengamos que descuidar, somos un equipo responsable". **Ref. 2C, Uni. 16M, Jor. 35C, Exc. 26C, Cró. 1, 14, Her. 14C, Pre. 3, Sol 17M, Raz. 18c, Grá. 5, RÍ. 7, +Ch. 1, 2, 24H. 8, Bas. 8.**

LOS RETOS DEL CIERRE. #Gobierno. En un mes Martín Batres terminará su gestión al frente de la jefatura de gobierno de la Ciudad de México; sin embargo, aún debe varios pendientes, principalmente en movilidad. En su cierre de administración, el jefe de Gobierno de la Ciudad de México (CDMX), Martí Batres, enfrenta una serie de retos en movilidad y obras, principalmente. Batres Guadarrama rindió protesta en el cargo el 16 de junio de 2023 y el 4 de octubre próximo será su último día de gestión, para pasar la batuta a Clara Brugada, cuyo proceso de transición comenzó formalmente el 29 de agosto. No obstante, el 25 de agosto el mandatario capitalino informó que seguirá trabajando y aprovechará hasta el último día de su gestión para continuar con los proyectos emprendidos. "Todavía tenemos varias cosas en la chistera, así es que vamos a tener varias iniciativas políticas, de política pública legislativa, vamos a trabajar hasta el último día en la administración, ejerciendo nuestras facultades por el bienestar de la población", afirmó entonces el jefe de Gobierno. **RÍ.**

EL SECTOR COMERCIO NO ES ENEMIGO, SINO ALIADO DE QUIEN GOBIERNA: LÍDER DE LA CANACO. Ante la conformación de los próximos gabinetes federal y local, el presidente de la Cámara Nacional de Comercio de la Ciudad de México, José de Jesús Rodríguez Cárdenas, dejó en claro que el sector no es su adversario. “Se ha hablado mucho de la reforma judicial y sus implicaciones, y lo primero que deseo expresar, con absoluto respeto, es que nosotros, al diferir, no somos el enemigo, somos aliados de quien gobierna”, señaló el directivo durante su discurso por el 150 aniversario del organismo empresarial. En ese acto, al que acudieron el jefe de Gobierno, Martí Batres, y los próximos secretarios locales de Planeación y Reordenamiento Territorial, Alejandro Encinas, y de Desarrollo Económico, Manola Sabalza, así como los próximos titulares federales de Economía, Marcelo Ebrard, y de Educación, Mario Delgado, entre otros, señaló que manifestar posturas diversas “da la oportunidad para establecer el diálogo, sustentado y siempre constructivo, con un fin primigenio: el beneficio común, el bienestar de todos sin excluir a nadie”. **Jor. 35C.**

“TRABAJAREMOS CON ORGANISMOS EMPRESARIALES PARA CONSTRUIR PROSPERIDAD”: MARIO DELGADO. Luego de las críticas que organismos empresariales han lanzado a la reforma al Poder Judicial que se debate en el Congreso, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado; el próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard, y el jefe de Gobierno capitalino, Martí Batres, se reunieron con representantes de la iniciativa privada en la celebración del aniversario 150 de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) de la Ciudad de México. El líder morenista difundió una fotografía en la que se ve a los morenistas al centro del presidium, junto con el presidente de la Canaco en la capital, Jesús Rodríguez Cárdenas, los integrantes de esta cámara y el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes. En redes sociales, Delgado Carrillo expresó: “En el segundo piso de la Cuarta Transformación trabajaremos estrechamente con los organismos empresariales para construir bienestar y prosperidad compartida de la mano de nuestra (próxima) presidenta, doctora Claudia Sheinbaum”. En tanto, rumbo a la renovación de la presidencia y la secretaría general de Morena, la agrupación Foro Nacional de Militantes, conformada por integrantes de este partido, propuso que también se renueve la presidencia del Consejo Nacional, cargo que ocupa el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, así como todos los integrantes del Comité Ejecutivo Nacional. También propusieron que el ex presidente del consejo estatal de Querétaro, Ángel Balderas Puga, sea el próximo secretario general, pese a que permanece en el registro estatal de personas sancionadas en materia de violencia política de mujeres en razón de género, que difunde el instituto electoral local **Jor. 10.**

CELEBRA LA CDMX A ESTRELLAS MICHELIN. El Museo de la Ciudad de México se engalanó con la ceremonia de entrega de reconocimientos para chefs de restaurantes con Estrellas Michelin 2024 de la capital del país por parte del gobierno de la ciudad. Los convidados fueron testigos de la entrega de la estatuilla creada por la diseñadora Delia González y realizada por artesanos plateros de Taxco, inspirada en la escultura 'La Joven Mujer de Amajac', por la labor que las mujeres indígenas han aportado a la gastronomía. La pieza fue entregada por parte del jefe de Gobierno de la CDMX, Martí Batres, a los siete restaurantes reconocidos hace tres meses. **Uni. 2 CIP.**

BERTHA GÓMEZ CASTRO SERÁ LA SUBSECRETARIA DE EGRESOS CON SHEINBAUM. La presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, adelantó que la actual secretaria de Administración y Finanzas del gobierno de la Ciudad de México, Bertha Gómez Castro, será la próxima subsecretaria de Egresos del próximo gobierno federal. "Hay un enroque como se podrán dar cuenta, Juan Pablo De Botton, actual subsecretario de Egresos se va de secretario de Finanzas al Gobierno de la Ciudad; y la actual secretaria de Finanzas, que sustituyó a Luz Elena González -que siempre ha sido la subsecretaria de Egresos del Gobierno de la Ciudad- viene como subsecretaria de Egresos", dijo la futura mandataria en su casa de transición. ¿Quién es Bertha Gómez Castro? Gómez Castro es economista, titulada con mención honorífica por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde también estudió el Diplomado en Administración Pública. Realizó también estudios de Alta Administración Municipal en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM). En junio de 2024, el jefe de gobierno de la CDMX, Martí Batres Guadarrama, designó a Gómez Castro como Secretaria de Administración y Finanzas de la capital, en sustitución de Luz Elena González Escobar. **Eco. 6, Fin. 1, 4.**

REABRE IZAZAGA 89 TRAS SIETE SEMANAS. "Para empezar se realizaban trabajos de obra en una zona de monumentos históricos, sin las autorizaciones correspondientes de SEDUVI y autoridades": Martí Batres Guadarrama. Asegura Seduvi que particular pagó multas. Prevalecen locales en renta o traspaso; algunos se mudaron de plaza, aseguran. La Plaza de Izazaga 89, en el Centro Histórico, volvió a operar ayer. El inmueble, en el que se comercializan productos provenientes de China, fue clausurado a mediados de julio, cuando las autoridades registraron diversas irregularidades en su funcionamiento, y que iban desde carecer de permisos para operar bodegas hasta la fusión irregular de predios. Aunque sin especificar los montos, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) afirmó que se habían aplicado sanciones monetarias a los particulares, además de que se reforzaría la vigilancia sobre el lugar. "Se aplicaron un conjunto de sanciones, entiendo que los particulares han venido cubriendo esas sanciones pagando multas, corrigiendo lo que les ha exigido la autoridad y la reapertura se dará en estricto apego a la legalidad, tanto lo que se refiere al retiro de los sellos como al futuro funcionamiento de la plaza", refirió el titular de la Seduvi, Inti Muñoz. **Ref 1C Uni 18C**

PIDEN MADRES DE DESAPARECIDOS SE INDAGUEN AGRESIONES EN SU CONTRA.

Madres de víctimas de feminicidio y de personas desaparecidas, activistas y sobrevivientes de violencia solicitaron a la Comisión de Derechos Humanos (CDH) de la Ciudad de México intervenga para que la glorieta de Las Mujeres que Luchan (antes glorieta Colón) sea reconocida públicamente como "sitio de memoria, encuentro y exigencia de justicia". En una reunión con la presidenta de la CDH, Nashieli Ramírez, pidieron que se realice también una investigación sobre los actos de vandalismo y agresiones sufridas, incluida la detención arbitraria y el abuso sexual contra un familiar de una defensora. Además, que el gobierno reconozca que "la impunidad y la ausencia del Estado nos ha llevado a una situación extrema de violencia e impunidad", y aplicar medidas de protección para garantizar la seguridad e integridad de este espacio ubicado en Paseo de la Reforma. El cambio de nombre de la estación Amajac del Metrobús por el de glorieta de Las Mujeres que Luchan, iluminación y una reunión con la próxima jefa de Gobierno, Clara Brugada, para dar seguimiento a sus planteamientos, fueron otras solicitudes. En una reunión con el gobierno se nos amenazó Comentarón que en la mesa de trabajo que se instaló el 24 de febrero del año pasado, el jefe de Gobierno, Martí Batres, "nos amenazó diciendo que ya tenía nuestros nombres y rostros, luego de que nos negamos a convivir con la escultura de Amajac". Además, recordaron, "cambió el nombre de la parada del Metrobús a Glorieta de Amajac, como una muestra más de autoritarismo y violencia institucional. Hoy sólo buscamos un reconocimiento a nuestra lucha, que no tiene un fin político, sino social". **Jor. 36C.**

EN BUSCA DE NUEVOS ESPACIOS PARA AMBULANTES DE LA ALAMEDA CENTRAL.

#Entérate. Las autoridades capitalinas continúan en pláticas con vendedorxs para llegar a un acuerdo y despejar Avenida Juárez sin el uso de la fuerza. El ambulante en la Alameda Central y alrededores es un tema que las autoridades de la Ciudad de México buscan resolver. Desde junio pasado, un gran número de comerciantes se instalaron en diferentes puntos para vender sus productos. Empezaron dentro del parque, desde el Hemiciclo a Juárez hasta las inmediaciones del Palacio de Bellas Artes. Un mes después, el 22 de julio, el gobierno capitalino decidió cercar parcialmente con vallas de popotillo y metálicas dicho parque público, a fin de llevar a cabo labores de mantenimiento general para garantizar "un entorno más seguro y agradable para quienes viven y transitan en la zona". De acuerdo con la Secretaría de Obras y Servicios (Sobse), los trabajos consisten en la restitución de 300 metros cuadrados de piso de mármol, la colocación de 272 metros de tubería para arriates en jardineras, el mejoramiento de áreas verdes, al igual que la preservación de las 12 fuentes y de las 575 luminarias. SIN RELACIÓN ALGUNA. Luego de la colocación de las vallas, el jefe de Gobierno, Martí Batres, descartó que el proyecto de mantenimiento de la alameda tenga relación con la presencia de lxs comerciantes: "Cuando realizamos una remodelación, como fue por ejemplo la Plaza Garibaldi, o ahora que empezamos obras en la Plaza Giordano Bruno, siempre miramos lo físico y lo social. Es importante la reconstrucción física, pero también es muy importante la reconstrucción social". **+Ch. 16.**

GÉNEROS DE OPINIÓN SOBRE JEFE DE GOBIERNO

PEPE GRILLO. Comisión de transición en la CDMX. Quedó instalada la Comisión de Transición para el gobierno de la CDMX. Será una transición de terciopelo dijo Clara Brugada la jefa de Gobierno electa. Qué bien que los gobiernos saliente y entrante estén en buenos términos. La complejidad de la estructura del gobierno exige total pulcritud en los trabajos de entrega-recepción. Es una ciudad enorme de más de 9 millones de habitantes que supone un gran reto para cualquier gobernante. Lo mejor es arrancar con las cuentas claras y la información de calidad actualizada. **MARTÍ** y Clara tienen afinidades políticas profundas que quedaron al descubierto durante el proceso interno de Morena, que eso se transforme en una transición ordenada que permita un despegue inmediato de la administración de Clara es lo que se espera. **Cró. 2.**

RED COMPARTIDA. Nos explican que los próximos secretarios de Gobierno, César Cravioto; de Planeación y Ordenamiento Territorial, Alejandro Encinas; de Administración y Finanzas, Juan Pablo De Botton Falcón; de Inclusión y Bienestar Social, Araceli Damián González; y la titular de la Consejería Jurídica y de Servicios Legales, Eréndira Cruzvillegas, de Clara Brugada son los que van a trabajar con la administración saliente de **MARTÍ BATRES**, pero en realidad las áreas donde se necesita que haya una completa certeza tienen que ver con las finanzas de la ciudad y con la seguridad pública, por eso el equipo de la SHCP va a trabajar directamente en ello y de hecho no piensan soltar esa área en el siguiente gobierno, nos cuentan que la presencia de la presidenta electa se mantiene intacta con la designación de Juan Pablo De Botton Falcón trabajando en ello. En seguridad, nos dicen, la presencia de Omar García Harfuch y su esquema y protocolos se verán reforzados, igual, no estará lejos de la policía capitalina. Dinero y seguridad serán dos áreas que se van a controlar desde las oficinas de la presidencia a pesar de que clara-mente ya es de otros esa responsabilidad. **Pre. 2.**

AL TIRO por Salvador Guerrero Chiprés. Con la videovigilancia y las redes sociales difícilmente una conducta antisocial pasa desapercibida y más si la o el infractor es balconado y etiquetado como lady o lord. En las calles o negocios, las cámaras son una herramienta para disuadir la actividad delictiva, dejar elementos de prueba contra delincuentes o testimonio de Comportamientos contrarios a la sana convivencia. En la Ciudad de México, Clara Brugada, quien a partir de octubre sustituirá a **MARTÍ BATRES en la jefatura de gobierno**, ha planteado llegar hasta 150 mil dispositivos de videovigilancia. Habrá miles de ojos vigilantes, Estas herramientas de vigilancia han ayudado a exhibir a quienes maltratan animales, no recogen las heces de sus perros, agreden a personas vulnerables, hasta quienes buscan evadir la cuenta de un restaurante. Eso ocurrió hace unos días un negocio de Guadalajara. El video lugar muestra a una mujer que sale con una bolsa de plástico una cucaracha y la pone en su plato. Obviamente, armó un escándalo para no pagar el consumo y toda pidió la comida para llevar. El video se viralizó y en las redes ya la conocen como Lady Cucaracha. ¡Ponte al tiro! Para que no te agarren con las manos en la masa, la cuca, es mejor aprender la lección: fortalecer la cultura cívica una sana convivencia. Y si eres testigo de alguna irregularidad y no sabes dónde reportar, en la Línea de Seguridad Chat de Confianza, 5555335 del Consejo Ciudadano de la Ciudad de México te ayudamos gratis y 24/7. **Grá. 3.**

GOBIERNO Y SEGURIDAD

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA

EN MATERIA DE SEGURIDAD, SE DEBE PENSAR EN SOLUCIONES METROPOLITANAS: TITULAR DE SSC. La seguridad ciudadana va más allá de los delitos y los operativos, es un concepto que obliga a desarrollar programas que atiendan otras perspectivas del bienestar humano; “se trata de poner al ciudadano en la toma de decisiones”, expuso el jefe de la policía capitalina, Pablo Vázquez Camacho. Durante su participación en el sexto congreso internacional de Seguridad y Proximidad Social, que se realizó en el estado de México, reiteró que ya no se puede seguir pensando “en que las fronteras no dividen, siempre habrá que coordinarnos, pensar en soluciones metropolitanas, operativos que compartan supervisión, toma de decisiones y mandos capaces de reaccionar y actuar”. En el conversatorio Experiencias y estrategias policiales en México, expuso que el trabajo en la capital del país ha dado resultados, y recordó que cuando Claudia Sheinbaum asumió la jefatura de Gobierno, la Ciudad de México transitaba por una crisis de violencia en la que los homicidios y lesiones alcanzaron niveles históricos; sin embargo, se tenía una estrategia de seguridad bien definida a la que se le dio forma y sentido. **Jor. 30C.**

EMPRESARIOS URGEN MEJORES LEYES CONTRA EXTORSIÓN. Armando Zúñiga, enlace legislativo de la Coparmex, llamó a crear una ley específica para atacar este creciente delito y juzgar a quienes lo cometen. Coinciden en combatir la extorsión. Coparmex. Encuestas entre los agremiados del organismo empresarial señalan que ese delito ha crecido 30%; depositan esperanza en la próxima Jefa de Gobierno y en García Harfuc. La extorsión a negocios aumentó “30% aproximadamente, de acuerdo a las encuestas que tenemos, además este delito es de los que tienen más cifra negra”, dijo Armando Zúñiga, enlace legislativo de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y expresidente del mismo organismo en la Ciudad de México. Por ello coincidió con el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, quien en entrevista con Excélsior señaló que la extorsión será uno de los delitos en los que se centrarán en la próxima administración, en la cual continuará al frente de la corporación. Ello debido a que los delitos de alto impacto han disminuido, en conjunto, 64% de enero de 2019 a marzo de 2024 en la ciudad, pero por extorsión se abrieron 275 carpetas de investigación en la Fiscalía entre enero y junio de 2024, contra 236 en el mismo periodo de un año antes, un aumento de 16 por ciento. **Exc. 1, 26C.**

PRESUME INMUNIDAD. Una integrante de la Policía Bancaria e Industrial, adscrita a la SSC e identificada como M. Arias, fue exhibida en un video en el que presume tener inmunidad ante las denuncias en su contra. Ocurrió el 28 de agosto en el Juzgado Cívico, en Álvaro Obregón, luego de que la policía remitió a un joven, de unos 26 años, por fumar en la vía pública un cigarrillo al parecer de marihuana, informó la SSC. Cuando esperaban, el joven quiso ir al baño, pero la oficial le pidió esperar a que uno de sus compañeros lo llevara, lo que causó la confrontación. La SSC informó que inició un proceso para la suspensión de la policía. **Ref. 5-Cd.**

TRAFICABAN DROGA EN LATAS Y FRASCOS. En frascos y latas de aerosol eran traficados diferentes tipos de droga en vuelos hacia Europa desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), por lo que fueron detenidas cuatro personas y realizado un cateo, tras el hallazgo de dos maletas, el 12 y 20 de agosto. En una revisión a las maletas en el AICM, personal de la Secretaría de Marina descubrió latas de aerosol con sustancias similares a la cocaína, morfina, heroína y metanfetamina, que tenían como destino la ciudad de Roma, Italia. En grabaciones de cámaras, identificaron a un hombre y a una mujer que llegaron a la terminal aérea y entregaron las maletas a otras dos personas que hicieron la documentación para enviarlas a esa ciudad europea, informó la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC). El 27 de agosto pasado, policías capitalinos observaron que tres mujeres y un hombre cargaban en la cajuela del automóvil señalado paquetes con hierba similar a la marihuana, por lo que les hicieron una revisión. Les encontraron seis envases de diversos tamaños de color blanco con una sustancia sólida al tacto mezclada con crema cosmética, seis celulares, identificaciones personales que fueron aseguradas al igual que el auto azul involucrado. Tras ello, fue conseguida una orden de cateo en un inmueble ubicado en la calle Herreros, Colonia Morelos, donde se presume que Luis Alberto "N", de 39 años, y Berenice, de 41, embalaban las latas y frascos, y alistaban las maletas que llevaban al AICM para entregarlas a personas que contrataban previamente para documentarlas en vuelos acordados. En el sitio encontraron 4 bolsas con posible hachís, 4 paquetes con hongos que podrían ser alucinógenos, 7 botes con una sustancia aceitosa color ámbar, una báscula y una selladora al vacío. **Ref. 5-Cd., Uni. 11M.**

HIEREN A HOMBRE Y PIDE AYUDA EN LA ALAMEDA. Un hombre llegó a la Alameda Central, en la alcaldía Cuauhtémoc, para pedir auxilio ya que segundos antes habría resultado lesionado por una detonación de un arma de municiones. De acuerdo a las versiones de los testigos el sujeto de aproximadamente 30 años de edad, había discutido con otras personas, quienes accionaron un arma de balines para después emprender la huida. El herido pidió auxilio sobre paseo de la Reforma y avenida Hidalgo, cuando cayó frente al botón de pánico del C5, ubicado en calle Mora, cerca de la estación del Metro Hidalgo. Al lugar arribaron paramédicos, quienes atendieron al hombre que vestía pantalón de mezclilla blanco y playera naranja; presentaba una lesión en la pierna izquierda y fue trasladado al hospital Belisario Domínguez. **Uni. 20.**

CAE EN BACHE, CHOCA Y MUERE. En accidentes distintos, dos motociclistas fallecieron la mañana de ayer en la Ciudad de México. El primer caso ocurrió hacia las 9:00 horas, en el poblado San Andrés Mixquic, en la Alcaldía Tláhuac. Un hombre que conducía una motoneta chocó contra un mototaxi mientras circulaba por la carretera Mixquic-Chalco. El impacto ocasionó que derrapara y azotara frente a una tienda de regalos. Otras personas que pasaban por ahí intentaron auxiliar y llamaron a los servicios de emergencia. Policías del Sector Mixquic y paramédicos acudieron, pero sólo confirmaron que el motociclista había fallecido, pues no portaba casco y sufrió un golpe severo en la cabeza. En el segundo hecho, alrededor de las 11:00 horas, Juan Manuel se estrelló contra un poste de alumbrado público sobre Circuito Interior Río Churubusco, en la Alcaldía Iztacalco. El joven, de 29 años, circulaba por los carriles centrales a bordo de una motocicleta Vento Screamer 250. Según reportes de las autoridades, avanzaba en dirección hacia el sur y cayó en un bache al pasar frente al Palacio de los Deportes. **6-Cd.**

FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA

INDAGAN A OPERADOR DE L5 POR ABUSO SEXUAL. La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ) Investiga a un conductor de tren del Sistema de Transporte Colectivo, luego de que una joven denunció que la agredió sexualmente. De acuerdo con fuentes de la FGJ, la presunta agresión habría ocurrido en una de las cabinas de uno de los convoyes que circulan en la Línea 5, que va de Pantitlán a Politécnico. La víctima declaró que el operador la invitó a viajar en la cabina y que, incluso, durante el recorrido la dejó manipular la dirección del tren. El caso fue difundido en diversas publicaciones de redes sociales, en las que a través de la cuenta oficial del Metro se respondió que la administración del organismo tomó conocimiento del hecho y que se abrió una investigación interna. Asimismo, expresó su compromiso para coadyuvar con la autoridad en la investigación judicial y el esclarecimiento de la situación. **Exc.26, Pre.1-26, Grá.6.**

BUSCA EXPRIISTA LIBERTAD CON ESTRATEGIA RECICLADA. Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre busca ser liberado basado en un procedimiento que le permitió ser eximido en 2015 de su presunta participación como líder de una red de trata de personas al interior del PRI en la Ciudad de México, cuando dirigía ese partido. La defensa de Gutiérrez de la Torre pidió un incidente de libertad por desvanecimiento de datos, como lo hizo en 2015. En esa ocasión presentó decenas de testigos, todos trabajadores del PRI, quienes dijeron que no habían visto nada respecto a los delitos de los que se le acusaban y se declaró el no ejercicio penal. Sin embargo, la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México reabrió la carpeta de investigación en 2020 al comprobar que hubo una investigación deficiente y omisa con diligencias ilegales. **Ref.5, Jor.36, Exc.27.**

PROCESADO POR FEMINICIDIO TRAS SER DELATADO POR NIÑA. Horacio Aldo "N", quien habría sido delatado por una niña de haber asesinado a su mamá Karla Pamela, fue vinculado a proceso por su relación con ese feminicidio. Un Juez de Control determinó, con base en los datos de prueba presentados por el agente del Ministerio Público, que hay elementos suficientes para llevarlo a proceso. Le fijó como medida cautelar prisión preventiva justificada y dio tres meses para el cierre de la investigación complementaria, en los que permanecerá en el Reclusorio Preventivo Varonil Oriente. Familiares denunciaron que el pasado viernes 23 de agosto vieron por última vez a Karla Pamela y a sus dos niñas, de tres y cinco años, en Tláhuac. **Ref.5.**

ACRIBILLAN A NIÑO AFUERA DE TIENDA. Un niño de 13 años fue acribillado cuando se encontraba afuera de una tienda que era atendida por su abuela, ubicada en la colonia Pueblo Santiago Tepalcatlalpan, en Xochimilco. El homicidio ocurrió minutos después de las 11:00 de la noche del martes. El menor se encontraba dentro de un automóvil estacionado frente al local comercial, cuando dos sujetos en motocicleta pasaron por el sitio y dispararon en al menos 10 ocasiones en contra del vehículo. Tras las detonaciones, Adriana, abuela del menor, salió del local, el cual ya había cerrado, y se encontró con su nieto tirado sobre el asfalto, a un costado del vehículo que presentaba los impactos de bala. Según lo dicho por la mujer, ella se encontraba bajando las cortinas del local, cuando los agresores realizaron los disparos contra el vehículo donde su nieto la esperaba. **Grá. 7.**

DESARROLLO SUSTENTABLE

SECRETARÍA DE MOVILIDAD

CAMBIA RUTA DEL PASEO CICLISTA POR EL INFORME PRESIDENCIAL. El próximo 1 de septiembre, el Paseo Dominical “Muévete en Bici” modificará su ruta, por motivo del sexto informe del presidente Andrés Manuel López Obrador, que se llevará a cabo en la explanada del Zócalo capitalino, informó la Secretaría de Movilidad (Semovi). Por lo anterior, el recorrido será de 36 kilómetros de longitud; pasará por Avenida Paseo de la Reforma, colonia Condesa, Avenidas División del Norte y Patriotismo, Eje 7 Sur y Coyoacán, en un horario de 08:00 a 14:00 horas, precisó. Asimismo, la ruta contará con tres sedes de la Biciescuela, las cuales estarán ubicadas en Glorieta de la Diana Cazadora, Eje 7 Sur y Alberca Olímpica. Además, se ofrecerán diversas actividades, como el Paseo a Ciegas, Ponte Pila, del Instituto del Deporte (Indeporte) y de Salud en tu Vida, de la Secretaría de Salud (Sedesa). **Uni. 18, Exc. 27, Pre. 19, +Ch. 2.**

TRABAJAN A MARCHAS FORZADAS EN LA ESTACIÓN SANTA FE DEL INTERURBANO. A dos días de la inauguración de la estación Santa Fe del Tren Interurbano México-Toluca, cientos de trabajadores laboran ininterrumpidamente en la estructura para terminar “lo antes posible”. Esto luego de que autoridades federales anunciaran que este 31 de agosto el tren El Insurgente llegará a Santa Fe, pues desde hace casi un año opera de Zinacantepec a Lerma, en el Estado de México. EL UNIVERSAL realizó un recorrido y se observó que en algunas partes de la estación aún se trabaja en el colado y colocación de cemento en los pisos con varias revolvedoras que entran y salen de la zona de obras, mientras que en otras partes se monta la varilla. Hay gran presencia de maquinaria como retroexcavadoras, grúas, aplanadoras y camiones de carga operando al mismo tiempo en distintas secciones de la obra. Las escaleras eléctricas que se encuentran a los costados de la estación no han sido recubiertas, mientras que las normales aún no cuentan con los barandales. Cientos de trabajadores laboran en cada sección de la construcción colocando materiales, soldando uniones de acero, laborando en el colado de los pisos, operando los equipos de construcción y arrojando cascajo y desechos desde lo alto de la estructura. “Estamos trabajando por turnos día y noche sin parar, pero está cabrón porque lo quieren para el sábado, pero ya ves que con dinero todo se puede”, comentó uno de los trabajadores. En las vías de la estación Santa Fe se encuentran dos trenes estacionados, que ocasionalmente realizan recorridos de pruebas a lo largo de las vías en dirección al Estado de México y de regreso. Tanto por avenida Vasco de Quiroga como por Prolongación Paseo de la Reforma, vialidades entre las que se encuentra ubicada la estación, pasan ocasionalmente unidades de transporte público que llevan a lugares como Observatorio o Balderas y hacen parada a un costado de la estación, pero aún no hay un operativo instalado específicamente para atender la llegada de los pasajeros provenientes de Toluca. **Uni. 18.**

CIERRAN A LAS 22:00 HORAS 4 ESTACIONES DE LA LÍNEA 7. Por trabajos de mantenimiento en la Línea 7 del Metro que corre del Rosario a Barranca del muerto, el Sistema de Transporte Colectivo (STC) anunció que se modificará el horario de servicio en cuatro estaciones. El organismo precisó que este viernes y sábado, las estaciones Barranca del Muerto, Mixcoac, San Antonio y San Pedro de los Pinos cerrarán a partir de las 22:00 horas. El STC aclaró que el servicio en estas estaciones será abierto en los horarios habituales, sábado a las 6:00 horas y domingo, a las 7:00 horas. Semovi intervendrá los cruceros más peligrosos para los peatones. Asimismo, señaló que el servicio de trenes en el tramo Tacubaya-El Rosario concluirá a las 24:00 horas como el resto de las líneas. En tanto, el tramo que va de Barranca del Muerto a Tacubaya será cubierto con el apoyo de unidades de la Red de Transporte de Pasajeros -RTP-, en ambos sentidos. El Metro solicitó a los usuarios tener en cuenta este aviso para prevenir sus tiempos de traslado a través de la Línea 7. **Pre. 20.**

PIDEN NO RATIFICAR A CALDERON EN STC. El director general del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, Guillermo Calderón Aguilera, ha mostrado mucha resistencia en atender las solicitudes y quejas de usuarios, denunció la fracción parlamentaria del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, al asegurar que el partido no renunciará a evidenciar malas condiciones de ese medio de transportación masiva. Al respecto, el diputado local con licencia de Acción Nacional y legislador federal electo por ese instituto político, Federico Döring Casar, demandó al Metro se lleven a cabo los ajustes técnicos necesarios para que haya servicio de internet gratuito a través de Wi-Fi en la Línea 12 como existe en el resto de la red. Tras lamentar que en la denominada Línea Dorada los usuarios no tengan acceso a internet, dijo que, en su momento, la actual administración capitalina "hizo una gran fiesta por haber instaurado en la capital del país el acceso de internet gratuito en varios puntos del espacio público y en el transporte, pero no fue así y hay muchas debilidades en este asunto". Por su parte, el congresista panista Federico Chávez Semerena, solicitó a la jefa de Gobierno electa, Clara Brugada, no ratificar a Calderón en la dirección del STC Metro por incompetente. "Este señor debería estar en la congeladora e incluso, la Secretaría de la Contraloría General de la capital del país, tendría que darle trámite a las denuncias que ha interpuesto la oposición por negligencias, tragedias y opacidad en la información que se le requiere", expuso el representante popular que formará parte de la III Legislatura del Congreso. **Pre. 8.**

ARRECIAN ATAQUES DEL PAN CONTRA EL METRO. En vísperas de asumir su cargo como diputado federal, Federico Döring Casar, ex coordinador de la bancada del PAN en el Congreso de la Ciudad de México, continúa utilizando el aparato de comunicación del Congreso capitalino para lanzar críticas severas contra la administración del Sistema de Transporte Colectivo Metro. En esta ocasión, Döring ha señalado, sin presentar pruebas, la falta de servicio de internet gratuito en la Línea 12, lo que, según él, contrasta con lo que se ofrece en el resto de la red. A través de un comunicado, Döring exigió que el Metro realice los ajustes técnicos necesarios para garantizar la disponibilidad de Wi-Fi gratuito en la Línea 12, destacando la resistencia del director del STC, Guillermo Calderón, para atender las solicitudes y quejas de los usuarios, al tiempo de advertir que su partido no cesará en señalar las deficiencias del Metro. **Bas. 9.**

SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE

PROCESARAN A 55 MIL 449 TONELADAS DE CASCAJO. En coordinación con nueve alcaldías, la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) recuperó 55 mil 449 toneladas residuos de la construcción y demolición los cuales son procesados y reincorporados al mercado como agregados reciclados para ser empleadas tanto en obras públicas como privadas. El "Programa de Recolección de Residuos de la Construcción y Demolición", implementado desde marzo de 2023, forma parte de las acciones contenidas en el Programa de Gestión Integral de Residuos 2021-2025, promovido por el Gobierno de la Ciudad de México con la finalidad de reducir, separar, valorizar y retornar a las cadenas de producción los residuos que se generan. Para evitar que los residuos de la construcción y demolición, comúnmente conocidos como cascajo, terminen en sitios naturales como barrancas, Áreas Naturales Protegidas o en el Suelo de Conservación, esta Secretaría adoptó las medidas necesarias para mejorar el manejo y aumentar el aprovechamiento de este tipo residuos. **Pre.20, Raz.18.**

REMOZADAS. Las bóvedas del Museo de Historia Natural fueron intervenidas. Las estructuras fueron remodeladas y rehabilitadas. Entre los trabajos se incluyó la intervención del artista mexicano Pedro Friedeberg, quien usó las bóvedas como lienzo. El objetivo es que los trazos, con fondos en colores pastel, puedan ser observados desde el recorrido de la nueva Línea 3 del Cablebús, informó la Secretaría de Medio Ambiente a La intervención artística se llama Sinfonía de la Vida: Geometrías del Universo y es parte de las obras que llevan a cabo por el 'Proyecto Chapultepec: Naturaleza y Cultura. **Ref. 1.**

FRIEDEBERG PONE SELLO AL MUSEO DE HISTORIA NATURAL. El universo de Pedro Friedeberg ha llegado al Museo de Historia Natural y Cultura Ambiental para trascender en el tiempo. Sus inconfundibles trazos geométricos inspirados en mitologías y la biodiversidad de México engalanan las 10 bóvedas del recién remodelado museo en el Bosque de Chapultepec Su obra Sintonía de la Vida: Geometrías del Universo fue de Velada ayer por el artista, directivos del museo y patrocinadores del proyecto en este recinto que recientemente fue sometido a un proyecto integral de renovación. Inspirada en sus icónicas medallas, elementos esenciales de su obra, la pieza se extiende sobre las 10 bóvedas del museo con la intención de ser apreciada desde una vista aérea, principalmente por los usuarios del Cablebús que cortera sobre el Bosque. **R.í. 32.**

CONOCE CÓMO COSECHAR EL AGUA DE LLUVIA. Durante la pandemia por Covid-19, el agua de lluvia que cosecharon fue vital ya que la escasez de este líquido vital se agudizó en la alcaldía Tláhuac, platica Jenifer Yadira Hernández Esparza, quien desde hace algunos años se inscribió al programa de la Ciudad de México, conocido como Sistema de Cosecha de Agua de Lluvia (SCALL). "En pandemia sufrimos mucho por la falta de agua y nos ayudó mucho el sistema de captación, desde ahí lo recomendamos con varios vecinos quienes, por fortuna, sí registraron. Hay varios sellos en los zaguanes, porque ponen un sello en el que indican 'aquí se recolecta agua de lluvia', somos varios de la calle los que la tenemos, se siente bien ver que por fin se está ocupando ese recurso y que no sólo se va al drenaje", destaca Jenifer. De acuerdo con la Secretaría del Medio Ambiente (SEDEMA) de la Ciudad de México, uno de los principales objetivos del programa Cosecha de Lluvia es mejorar el acceso e incrementar el abasto de agua en las viviendas de la Ciudad de México, con lo cual se reducen las desigualdades de disposición hídrica y fomentan la autonomía para las personas que se benefician de ello. **Uni. 6 suple.**

CONTAMINANTES AFECTAN LA SALUD. El científico mexicano y exprofesor de la UNAM, Ernesto Alfaro Moreno, afirmó que las altas concentraciones de material particulado de 01 a 10 micrómetros pueden llegar a los pulmones, riñones, hígado, cerebro y ovarios, causando infertilidad en las mujeres; además, el diésel puede dañar el desarrollo de un organismo. En sus trabajos señaló que a partir de 1950 fue evidente que la contaminación del aire causaba problemas de salud, "pasaron casi 40 años para que se efectuaran asociaciones claras entre el material articulado y los problemas cardiopulmonares y cáncer pulmonar". El toxicólogo ambiental recordó que si bien a lo largo de la historia era evidente que quienes trabajaban en minas morían rápidamente por problemas respiratorios fue hasta 1952 cuando se presentó un problema de salud en Londres, Inglaterra (el manto de niebla oscura), cuando se consideró evidente que este tipo de concentraciones de partículas en el aire eran las causantes, circunstancia que permanece en el mundo. Un hecho similar se vivió en la Ciudad de México en 1990, y recientemente en Mumbai (India), en 2018. El especialista refirió que desde hace décadas se estudia hacia dónde van las partículas dentro del cuerpo y se encontró que dependiendo de su tamaño dañan ciertas partes del sistema respiratorio. **Pre.10.**